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Salutation René MalgoContenu

Qui a peur du grand  
méchant loup?
La peur s’installe tout particulièrement dans nos 
milieux chrétiens plutôt conservateurs. Nous ob-
servons le déploiement des militants islamistes, 
les efforts éperdus des politiciens occidentaux 
et des représentants chrétiens pour que l’islam 
soit considéré comme une religion de paix, ou 
le besoin presque irrationnel des médias de 
tendre vers le politiquement correct. Nous nous 
demandons si dans nos pays, tout et chacun se 
serait endormi. Notre société semble se com-
porter comme les trois singes du proverbe ja-
ponais: „Ne rien voir, ne rien entendre, ne rien 
dire“. Le désastre semble tout proche et per-
sonne ne tente de l’empêcher.
Les auteurs Charles Dyer et Mark Tobey, tous 
deux chrétiens, nous montrent dans leur livre 
sur l’Etat Islamique comment réagir face à la 
menace du Proche-Orient. En fin de compte 
il ne s’agit pas de céder à la panique mais de 
répondre par l’amour, surtout pour nous qui 
sommes chrétiens. Aux pages 4-11, les deux 
auteurs présentent leur livre qui est désormais 
disponible aux éditions Appel de Minuit (unique-
ment en allemand). Dans ce livre ils exposent, 
entre autres, comment l’État islamique a pu 
s’étendre à l’Irak et aux pays environnants. Il 
en ressort clairement que l’Occident n’est pas 
entièrement pour rien dans cette terreur. Les 
conséquences du comportement „impérialiste“ 
de nos ancêtres se ressentent encore jusqu’à 
aujourd’hui. 
Ce que nous faisons a des conséquences. Mal-
gré tout, Dieu est et reste Celui qui tient tout 
entre Ses mains. Il est Celui qui tient les fils de 
l’Histoire et qui les conduit à leur fin inéluctable, 
qui est le retour du Seigneur Jésus-Christ dans 
Sa grande puissance et dans Sa gloire. Mais 
cette vérité ne nous dispense pas de notre de-
voir de vivre aujourd’hui une vie qui honore notre 
Seigneur. «Au jour du malheur réfléchis: Dieu a 
fait l’un comme l’autre» (Si. 7,14). 
L’apôtre Paul l’exprime de la façon suivante: 
«Rachetez le temps, car les jours sont mau-
vais» (Eph. 5,16). Nous ne devrions pas céder 
à la peur et à l’alarmisme, mais agir concrète-
ment dans l’amour. Ceci est d’autant plus im-
portant pour notre témoignage en tant que chré-
tiens. C’est ainsi que l’on rachète concrètement 
le temps. Jésus-Christ explique : « À ceci tous 

connaîtront que vous êtes mes disciples ; si 
vous avez de l’amour les uns pour les autres » 
(Jean 13,35).
Vu justement l’ampleur que prend la terreur is-
lamiste, il serait peut-être opportun de se re-
mettre une fois de plus en question et de re-
considérer l’image que nous renvoyons à notre 
prochain d’une confession différente de la nôtre. 
Les étrangers dans notre entourage voient-ils en 
nous le rejet ou bien l’amour ?
En posant la question différemment: Est-ce que 
nous nous comportons comme des enfants du 
paradis qui savent que leur demeure n’est pas 
ici sur terre mais près du Seigneur? Ou est-ce 
que nous nous comportons comme des enfants 
de ce monde qui passent plus de temps à vou-
loir protéger leur confort terrestre de tout ce qui 
est étranger?
Ces questions peuvent être désagréables. Nous 
préférons pointer du doigt le vilain monde ex-
térieur plutôt que nous-mêmes. Notre peur du 
méchant loup ne fera pourtant pas reculer la ré-
alité de la terreur islamiste. Ce n’est pas parce 
que nous cédons à la panique que la société 
occidentale va se réveiller. Il n’y a qu’une seule 
chose que nous pouvons objecter au monde, et 
il s’agit exactement du contraire de ce qu’il peut 
nous donner avec ses terroristes haineux et ses 
politiciens intimidés: le véritable amour.
«Que tout ce que vous faites se fasse avec 
amour!», ordonne Paul à l’Église (1 Co. 16,14). 
C’est toujours et encore l’Évangile « (…) puis-
sance de Dieu pour le salut de quiconque croit» 
(Ro. 1,16), qui est capable de transformer les 
hommes et des sociétés entières. Jean 3,16 
reste toujours la parole ayant le plus d’impact: 
«Car Dieu a tant aimé le monde qu’Il a donné 
Son Fils unique, afin que quiconque croit en Lui 
ne périsse point, mais qu’Il ait la vie éternelle.»
C’est pourquoi nous avons le désir de nous com-
porter comme des personnes qui croient réelle-
ment à cet Évangile et qui annoncent à tous les 
hommes sans distinction cette vérité qui trans-
forme le monde et selon laquelle nous vivons 
– jusqu’à Son retour: «Dieu est amour» (1 Jn. 
4,8). – «Et celui qui demeure dans l’amour de-
meure en Dieu, et Dieu demeure en lui» (1 Jn. 
4,16).

René Malgo
Directeur de la rédaction
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Face à l’eI
l’etat islamique sème peur et terreur. comment en est-on arrivé là ? deux auteurs américains, charles 

dyer et Mark Tobey, sont allés au fond du sujet et exposent dans leur livre «The IsIs crisis» l’arrière-plan 
historique et actuel que devraient connaître tous ceux qui s’interrogent sur ce mouvement. les auteurs 

présentent leur livre et montrent l’attitude que le chrétien devrait adopter face à l’etat islamique.

d ans cette petite localité du nord de l’Irak, les habi-
tants scrutent l’horizon et se protègent les yeux des 
rayons du soleil couchant. Les ombres s’allongent 

et la lumière dorée du soleil vespéral accentue le relief et 
la couleur de ce maigre sol irakien d’un brun-blanchâtre. 

Mais les villageois ne se sont pas réunis pour admirer 
la beauté du coucher de soleil. C’est des regards remplis 
d’angoisse qu’ils fixent sur ce nuage de poussière tourbil-
lonnant au loin et qui n’augure rien de bon. Le ciel sans 
nuage et le vent léger n’annoncent aucunement l’approche 
d’une tempête. Et pourtant, c’est une tempête bien plus 
dangereuse qui arrive, menaçant de dévastation tout ce 
qui s’opposera à son passage. 

Au fur et à mesure que le nuage s’approche, il ne reste 
plus de doute quant à sa nature. Sur cette route non sta-
bilisée de la petite localité déferle un étrange mélange de 
humvees, pick-up et autres véhicules tout terrain, chargés 
d’hommes portant fusils et armes automatiques. Au bout 
de longues perches, les combattants masqués brandissent 
des drapeaux noirs qui claquent dans le vent chaud du 

désert. Sur chacun des drapeaux sont calligraphiées en 
arabe courant les paroles de la profession de foi islamique 
(Shahada): «Il n’est pas d’autre dieu qu’Allah et Mohammed 
est son prophète.» En bas du drapeau est apposé le sceau 
de Mohammed. 

C’est le drapeau noir ou l’étendard noir. A la différence 
du drapeau noir à la tête de mort hissé sur le mât des 
bateaux pirates dans l’histoire de Robert Louis Stevenson, 
l’étendard noir n’est pas une métaphore inventée pour un 
voyage d’aventure en haute mer. L’étendard noir traduit 
quelque chose de bien réel. Très réel. Il veut semer la ter-
reur chez tous ceux qui l’aperçoivent – et faire clairement 
connaître les objectifs et intentions du groupe. Ils viennent 
pour chasser, pour conquérir, pour torturer et pour tuer, 
sans merci. 

L’étendard noir symbolise l’avancée de l’islam militant. 
Il représente l’Etat islamique qui progresse pour engloutir 
et contrôler un village de plus et pour terroriser tous ceux 
qui y vivent. Il annonce même la fin des temps et l’arrivée 
du Mahdi qui est le messie promis de l’islam. 
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 L’ÉTENDARD NOIR SyMBOLISE L’AVANCÉE 
DE L’ISLAM MILITANT. IL REPRÉSENTE L’ETAT 
ISLAMIQuE QuI PROgRESSE POuR ENgLOuTIR 
ET CONTRôLER uN VILLAgE DE PLuS ET POuR 
TERRORISER TOuS CEux QuI y VIVENT.
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la lutte. A vrai dire, rien de très préoc-
cupant dans ce contexte plus large qu’est 
le conflit du Proche Orient. Lors d’une 
interview accordée en 2014 au magazine 
New Yorker, le président Barack Obama, 
sans aucun doute soucieux d’apaiser 
les craintes du monde, compara l’Etat 
islamique à une «jayvee team» c’est-à-
dire une équipe sportive de deuxième 
catégorie des écoles américaines. 

Une fois de plus, nous n’avons pas pris 
garde et nous avons continué de dormir. 

En moins de neuf mois, cette équipe 
appelée JV-team par le président Obama 
s’est catapultée au moyen de trois coups 
majeurs dans les gros titres des journaux. 
Ils ont battu d’abord au combat les forces 
syriennes et irakiennes, conquérant 
une importante bande de terrain avec 
Mossoul, la deuxième plus grande ville 
d’Irak. Après la prise de Mossoul, ils ont 
proclamé l’instauration de l’Etat isla-
mique dans les territoires conquis – un 
califat. Leur but déclaré est d’étendre 
les frontières de cet Etat jusqu’à ce 
que l’étendard noir flotte au-dessus de 
l’ensemble des terres du Proche Orient. 
Et pour finir, l’Etat islamique a choqué 
le monde en décapitant de façon barbare 

des «non croyants» dans le pays qu’ils 
venaient de conquérir. Parmi les victimes 
se trouvaient aussi des chrétiens, des 
femmes et des enfants et des membres 
d’autres minorités religieuses refusant 
de se convertir ainsi que des journalistes 
occidentaux et des collaborateurs d’orga-
nisation humanitaires, capturés pendant 
les combats. 

Alors, soudainement tout le monde 
s’est réveillé. L’Etat islamique est plus 
qu’un mauvais rêve. C’est un cauchemar 
bien réel qui se déploie sous nos yeux. 

Animé du désir incompressible de 
dominer le Proche Orient, ce groupe 
ironiquement qualifié d’équipe sportive 
de second rang a réussi à vaincre tous 
ses adversaires. Le président Obama a 
vite compris que le groupe militaire ter-
roriste constituait une menace de taille. 
Il a donc modifié son nom en EIIL, Etat 
islamique en Irak et au Levant. («Levant» 
étant un terme géographique désuet 
désignant les territoires entre l’Egypte 
et la Turquie, et qui comprennent donc 
actuellement la Syrie, le Liban, la Jorda-
nie et Israël.) 

La rapide montée en puissance de 
l’EI soulève donc toute une série de 
questions: 

D’où vient l’Etat islamique ? 
Pourquoi sa montée soudaine a-t-elle 

surpris tout le monde? 
Les chefs et les soldats de l’EI consti-

tuent-ils une sérieuse menace pour le 
Proche Orient? Sont-ils en mesure d’atta-
quer l’Europe et les Etats-Unis? 

Peut-on les freiner dans leur avance-
ment? Et si oui, comment ? 

 LA MENACE DE L’ETAT ISLAMIQuE EST-
ELLE PLuS Qu’uNE FAIBLE IMPuLSION 
SuR L’ÉCRAN RADAR DÉJÀ SATuRÉ Du 
PROCHE ORIENT, Ou POuRRAIT-ELLE 
EFFECTIVEMENT POuSSER LE MONDE 
VERS ARMAgEDDON?
 
Image: Le conflit s’est dangereusement approché 
d’Israël. Les combats sur le golan ne sont qu’à 150 
mètres de la frontière israélo-syrienne.

L’Etat islamique est en marche et il 
gagne du terrain. 

Au début, l’occident n’accorda que 
peu d’attention à ce nouveau groupe de 
djihadistes islamiques. Ces dernières 
vingt années, les USA et de nombreux 
autres états occidentaux ont dormi sur 
leurs deux oreilles et n’ont pas pris garde 
à la colère croissante du méchant. Mais 
pendant ces années s’est développé un 
terreau fertile pour une nouvelle forme 
d’extrémisme et d’agression brutale 
qu’on n’avait plus vue en Europe depuis 
les horreurs du régime hitlérien. 

L’Irak, semble-t-il, n’est que le début 
d’un long chemin que l’Etat islamique 
est décidé à poursuivre jusqu’au bout. 
Récemment, plus de 37 différents grou-
puscules rebelles ont combattu contre 
Bachar el-Assad, le président syrien, et 
l’armée syrienne. Les plus grands d’entre 
eux sont l’Armée syrienne libre et le 
Front al-Nosra, qui se sont vu attribuer 
la totalité de l’information et des moyens 
financiers externes. 

A ses débuts, ce nouveau groupe qui 
se donne pour nom EIIS (Etat islamique 
en Irak et en Syrie) est l’un des multiples 
groupes liés à Al-Qaïda et participant à 
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 La montée de l’Etat islamique a-t-elle 
une signification biblique?

La menace de l’Etat islamique est-elle 
plus qu’une faible impulsion sur l’écran 
radar déjà saturé du Proche Orient, ou 
pourrait-elle effectivement pousser le 
monde vers Armageddon?

Comment rester serein, alors que le 
monde est visiblement en train de se 
disloquer?

Comment pouvons-nous réagir de 
façon réfléchie et raisonnée et pourtant 
empreinte d’empathie, quand la peur 
nous envahit et nous domine? 

Le livre intitulé The ISIS Crisis nous 
aidera à répondre à ces questions. 

Récemment, ma famille et moi-même 
(Mark) étions au restaurant pour dîner. 
Le restaurant est situé au plein centre 
de la petite ville universitaire où nous 
vivons – une ville qui attire des étudiants 
du monde entier désireux d’acquérir une 
formation universitaire américaine. Et ce 
soir-là, très précisément, deux étudiants 
arabes occupaient la table voisine et 
s’entretenaient de façon très animée en 
arabe. Au-dessus de nos têtes, la télévi-
sion diffusait les dernières informations 
CNN ayant pour sujet principal les 

violences grandissantes de l’EI en Syrie. 
Je sentais un malaise me gagner et 

il augmentait au fur et à mesure que 
la discussion des étudiants devenait de 
plus en plus vive. D’autres clients du 
restaurant en étaient aussi visiblement 
décontenancés, gagnés par une nervosité 
grandissante. Une famille, de toute évi-
dence prise de panique, paya sa note et 
quitta le restaurant sans attendre. 

D’une manière ou d’une autre, ces 
deux étudiants cristallisaient la peur et 
le malaise. A vrai dire, jusque là, pour 
moi, l’Etat islamique oeuvrait de l’autre 
côté du monde. Et voilà que ces deux étu-
diants saoudiens étaient devenus à leur 
insu les objets suspects et victimes de 
mes préjugés et de ma peur, alors qu’en 
temps ordinaire ils étaient considérés 
comme faisant partie de la structure 
multiculturelle de la petite ville univer-
sitaire typique. 

Le rapport était malheureusement 
trop évident. 

J’imaginais le pire. Ces étudiants 
arabes, qui s’occupaient manifestement 
de leurs propres affaires et qui profitaient 
de leur dîner, auraient pu être membres 
d’une cellule cachée de l’EI projetant de 

 QuELLE EST, Au QuOTI-
DIEN, NOTRE ATTITuDE 
FACE Aux MuSuLMANS? 
IL EST FACILE DE RÉA-
gIR PAR LA PEuR ET DE 
FAIRE PREuVE D’uNE 
MENTALITÉ RÉACTION-
NAIRE. EN TANT QuE 
CHRÉTIENS NOuS SA-
VONS Qu’IL y A uN MEIL-
LEuR CHEMIN !
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comment est-ce possible que nous ayons 
cette autre réaction? 

Deux générations en arrière, cinq 
jeunes hommes quittèrent le confort 
et les promesses de sécurité des USA 
pour partir dans la jungle de l’Equa-
teur. Ils avaient pour objectif d’apporter 
l’évangile aux indiens Aucas, une tribu 
primitive, non atteinte, connue pour ses 
agissements violents et sanguinaires. 
Les Aucas (appelés aujourd’hui Huao-
rani ou Waorani) avaient assassiné sans 
scrupules plusieurs collaborateurs du 
groupe pétrolier Shell qui avaient été 
assez audacieux pour s’avancer dans leurs 
terres dans l’espoir d’y trouver du pétrole. 

Or, Jim Elliot, le pilote de la mission 
Nate Saint et les trois autres avaient la 
conviction que ce peuple devait connaître 
l’amour et la miséricorde de Christ. 
Contrairement à tous les conseils habi-
tuellement dispensés à cette époque, ils 
se mirent en route, déterminés à porter 
l’évangile aux Aucas. Au terme de longs 
préparatifs, y compris le largage de 
cadeaux depuis les avions dans le but de 
manifester leurs intentions pacifiques, ils 
réussirent à établir un contact et rencon-
trèrent un couple d’indigènes sur le sol. 
Plusieurs jours plus tard, les cinq mis-
sionnaires découvrirent depuis les airs 
dix Aucas et ils informèrent leur camp de 
base de leur intention de se poser sur un 
banc de sable dans la jungle. Au camp de 
base, les aides missionnaires attendaient 
des nouvelles de cette rencontre. 

Mais il n’y eut aucune nouvelle. Seu-
lement un petit crépitement et le silence. 
Des jours passèrent et toujours pas de 
nouvelle. 

On finit par dépêcher une équipe de 
recherche ayant pour mission de repérer 
le lieu de séjour des cinq hommes. Ils ne 
tardèrent pas à se rendre compte de la 
triste vérité. Tous les cinq étaient morts. 
Leurs corps étaient éparpillés sur le sable, 
mutilés par des coups de machettes et 

transpercés par des javelots. La nou-
velle de leur mort violente fit souffler 
un vent d’indignation dans le monde 
entier. Les chrétiens étaient abasourdis 
et n’arrivaient pas à y croire. Beaucoup 
réclamaient la vengeance en réponse à 
cet acte insensé. 

Peu avant le départ des cinq hommes 
pour l’Equateur, l’épouse de Jim Elliot, 
Elisabeth, demanda à son mari, si lui et 
les quatre autres missionnaires étaient 
prêts à se défendre par les armes, au cas 
où ils seraient agressés par les Aucas. Jim 
lui répondit: «Nous ne ferons pas usage 
de nos armes. Nous sommes prêts pour 
le ciel, mais eux non.» 

Une telle réaction ne peut s’expliquer 
que de la façon suivante: Jim Elliot était 
prêt à faire face au danger – et à donner 
sa vie pour l’évangile –, parce qu’il avait 
décidé de vivre chaque journée dans 
la foi et non dans la peur. Il savait que 
sa femme était en sûreté «à l’ombre du 
Tout-Puissant» (Ps. 91,1). Il savait que 
son destin éternel était réglé. Et il était 
certain que Dieu avait le contrôle sur 
toutes choses. 

Face à l’insécurité grandissante au 
Proche Orient et dans nos propres uni-
vers chamboulés, nous autres chrétiens 
pouvons nous tenir au-dessus de la mêlée 
et briller comme des flambeaux face  
au monde ténébreux de l’Etat islamique. 
A l’exemple de Jim Elliot et de ses amis 
missionnaires nous pouvons témoigner 
de notre sérénité au milieu du chaos, 
dans la mesure où Christ est présent dans 
nos vies. 

Nous sommes bien conscients du 
malaise provoqué en nous par l’Etat 
islamique. Et nos angoisses peuvent être 
justifiées à bien des égards. Mais la Bible 
dit clairement que Dieu donne à ceux 
qui se confient en Lui «non un esprit 
de timidité, mais de force, d’amour et 
de sagesse» (2 Ti. 1,7). Notre réaction 
à la menace de l’Etat islamique, ainsi 

 NOuS DEVONS RÉAgIR COMME JÉSuS RÉAgIRAIT, 
PEu IMPORTE L’ENJEu.

perpétrer un attentat terroriste en plein 
milieu de notre paisible ville du Middle 
West! C’est alors que je me rendis compte 
que mon angoisse avait embrouillé mes 
sens; j’en ai eu honte et je le regrettais. 

Pour être honnête, c’est cette situation 
qui m’a poussé à parler à mon cher ami 
et collègue Charles Dyer, dit «Charlie», 
d’une collaboration pour ce livre sur 
l’Etat islamique. Même si mes sentiments 
étaient tout à fait compréhensibles, ils ne 
semblaient pas en accord avec le contenu 
de la foi d’un chrétien. Et je suis pasteur ! 

Il est tellement facile de réagir par la 
peur et de faire preuve d’une mentalité 
réactionnaire. Mais nous savons qu’il y 
a un meilleur chemin ! En cette soirée 
au restaurant, j’aurais eu besoin d’une 
meilleure compréhension et d’une pers-
pective claire. Ma réaction révélait les 
déficits qui étaient les miens dans ces 
deux domaines. 

Nous savons toujours justifier nos 
préjugés d’une manière ou d’une autre 
en rappelant les méthodes effroyables 
de l’EI et en disant : Combien d’assassi-
nats barbares et de tortures allons-nous 
encore concéder à ces monstres avant de 
nous résoudre pour de bon à en finir ? 
Pourquoi restons-nous dans l’expectative 
sans recourir à la puissance maximale de 
la technologie américaine et à ses forces 
militaires pour éradiquer cette menace 
croissante? Et eux, pourquoi veulent-ils 
vivre ici à nos côtés? Ne savent-ils pas 
que leur place n’est pas ici ? 

Je sais que nous avons eu tous ce genre 
de sentiments qui semblent justifiés 
quelque part. Mais Dieu, veut-Il que ce 
soit ce genre de sentiments-là qui rem-
plisse nos coeurs? Est-ce Son désir que 
nous nous drapions dans notre angoisse 
et notre colère, respirant la vengeance 
contre l’EI et tous ceux qui sont dans leur 
mouvance ? Ou bien nous a-t-Il appelé à 
faire montre d’une plus grande empathie 
et de moins d’égoïsme? Et s’il en est ainsi, 
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qu’à toute autre menace extérieure, doit 
nous être dictée par Dieu et non venir 
de nous-mêmes. 

Nous devons réagir, comme Jésus 
réagirait, peu importe l’enjeu ... 

Parfois la vie peut être très difficile. 
Peu d’entre nous sont capables d’imagi-
ner l’extrême détresse des hommes, des 
femmes et des enfants qui souffrent du 
fait des extrémistes de l’EI. Les horreurs 
dépassent ce que nous pouvons imaginer. 
Et pourtant, aucun d’entre nous ne peut 
vivre sans connaître de graves combats 
dans sa vie personnelle. Le cancer, le 
divorce, des problèmes financiers, des 
accidents tragiques et la mort inopinée de 
nos proches et amis ne sont que quelques 
exemples de ces expériences qui boule-
versent nos vies. 

Les chrétiens aussi – hommes et 
femmes sincèrement désireux de mar-
cher sur le bon chemin – connaissent 
des temps où tout semble aller de travers 
dans leurs vies. Et dans ces moments-là, 
nous nous demandons souvent : Où est 
Dieu? Où est Sa grande puissance, quand 
tout pointe vers le zéro ? Quelle est Son 
intention en exposant Ses enfants les plus 

fidèles à de telles situations oppressantes? 
La Parole de Dieu nous apporte consola-
tion et perspective d’avenir. 

Un vieux chant de louanges, monté 
du coeur de David, nous montre le 
chemin à suivre. Méditez ces paroles du 
psaume 11: 

« C’est en l’Éternel que je cherche un 
refuge. Comment pouvez-vous me dire: 
Fuis dans vos montagnes, comme un 
oiseau? Car voici, les méchants bandent 
l’arc, ils ajustent leur flèche sur la corde, 
pour tirer dans l’ombre sur ceux dont le 
coeur est droit. Quand les fondements 
sont renversés, le juste, que ferait-il? 
L’Éternel est dans son saint temple, l’Éter-
nel a son trône dans les cieux; Ses yeux 
regardent, Ses paupières sondent les fils 
de l’homme. L’Éternel sonde le juste; Il 
hait le méchant et celui qui se plaît à la 
violence. Il fait pleuvoir sur les méchants 
des charbons, du feu et du soufre; un 
vent brûlant, c’est le calice qu’ils ont en 
partage. Car l’Éternel est juste, Il aime la 
justice; les hommes droits contemplent 
Sa face.»

Dans le psaume 11, David, le berger et 
roi d’Israël et homme selon le coeur de 

 Qu’EST-CE QuI OCCuPE 
LA PREMIèRE PLACE DANS 
VOS PENSÉES, DANS VOTRE 
COEuR ? VOS PROBLèMES 
FINANCIERS ? VOTRE 
MÉNAgE BRISÉ? VOTRE 
ADDICTION? VOS ANCIENS 
ÉCHECS? VOS ENFANTS? 
VOTRE AVENIR INCERTAIN? 
COMME DAVID, VOuS DEVEz 
VOuS TOuRNER VERS DIEu 
ET LuI PERMETTRE DE 
CHANgER VOTRE FAçON DE 
VOIR LES CHOSES. 

Dieu (Ac. 13,22), doit affronter le combat 
de sa vie. David a dû avoir l’impression 
que le monde était sens dessus-dessous. 
En voyant que les méchants opprimaient 
les justes, il a dû éprouver les mêmes 
sentiments que nous quand nous voyons, 
image après image, les attaques barbares 
commises par l’EI sur des innocents. 

Que devons-nous donc faire, quand 
nous avons l’impression que les fonde-
ments sont renversés? Quelle doit être 
notre perspective? Que pouvons-nous 
savoir et apprendre de Dieu, nonobstant 
le résultat? Il n’y a que deux réactions 
possibles – la peur ou la foi. 

La crise que David devait affronter 
n’était pas un simple petit problème. Il ne 
s’agissait pas d’une petite grippe ni d’une 
entorse ni d’un problème de logistique ou 
d’approvisionnement des troupes. Il était 
au bord du précipice – il devait mener 
Le combat de sa vie à l’approche de ses 
ennemis. Sa prière, qui reflète les soucis 
qui l’accablaient, nous fait connaître 
l’impuissance désespérée de l’homme qui 
se place face aux intentions merveilleuses 
et puissantes d’un Dieu souverain à qui 
rien n’échappe. 
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seul qui puisse guérir, libérer, changer la 
situation, calmer la tempête et faire de 
nous une nouvelle création. Lui seul peut 
changer la donne. 

Par la foi, David cesse de regarder aux 
circonstances terrestres pour se confier 
entièrement dans le Dieu du ciel. «L’Éter-
nel est dans son saint temple.» En décla-
rant que Dieu est assis sur Son trône, il 
exprime sa confiance dans un Dieu qui 
a tout sous contrôle. Dieu ne nous perd 
pas de vue, quand la vie est inconfor-
table. Et Dieu observe tout depuis Son 
point de vue céleste – qu’il s’agisse des 
problèmes de David ou aujourd’hui des 
actes méchants de l’Etat islamique. 

Soyez certains que Dieu connaît tous 
les détails de vos circonstances. Il en 
connaît les raisons et aussi le résultat. Il 
voit tout, sait tout et contrôle tout. 

Quand nous nous tournons vers Dieu 
au sein de nos difficultés, notre perspec-
tive change totalement. Car alors, nous 
Le voyons, Lui, avant toute autre chose. 
La peur grandit les circonstances. La foi 
grandit notre Seigneur. Qu’est-ce qui 
occupe la première place dans vos pen-
sées, dans votre coeur ? Vos problèmes 
financiers ? Votre ménage brisé? Votre 
addiction? Vos anciens échecs? Vos 
enfants? Votre avenir incertain? Comme 
David, vous devez vous tourner vers Dieu 
et Lui permettre de changer votre façon 
de voir les choses. 

La confiance renouvelée de David 
ne considère pas seulement le contrôle 
souverain de Dieu, mais également Sa 
justice parfaite. « L’Éternel sonde le juste; 
Il hait le méchant et celui qui se plaît à 
la violence» (v. 5). Dieu est le seul juge 
parfait et juste de toute la terre. Il connaît 
les motivations et les actions de tous les 
hommes, et Il rendra finalement à chacun 
ce qu’il mérite. Cela veut dire aussi qu’Il 
traitera les membres de l’EI avec une 
justice parfaite. Le jugement des impies, 
des impitoyables et de ceux qui aiment 
le mal sera certain et terrible. 

«L’Éternel sonde le juste; Il hait le 
méchant et celui qui se plaît à la violence. 
Il fait pleuvoir sur les méchants des char-
bons, du feu et du soufre; un vent brûlant, 
c’est le calice qu’ils ont en partage » (v. 
5-6). David est convaincu que Dieu trai-

2. La peur vous fait regarder aux cir-
constances au lieu de vous faire regarder 
à Dieu. 

David décrit de façon détaillée com-
ment «les méchants bandent l’arc», com-
ment «ils ajustent leur flèche sur la corde, 
pour tirer dans l’ombre sur ceux dont le 
coeur est droit» (11,2). La peur peut nous 
obnubiler au point que nous n’avons plus 
qu’une seule pensée en tête: «Quoi alors, 
si?» Peu importe que nos peurs aient une 
chance de se réaliser ou non. 

David exprime sa peur de voir s’écrou-
ler les fondements de son royaume (V 3), 
ce qui nous fait supposer qu’il s’attendait 
au pire. Nous avons souvent des attitudes 
similaires. Mais ces pensées exagérées et 
inquiètes ne sont pas au diapason de ce 
que nous savons de la vérité, de la vérité 
absolue. N’oubliez pas que rien n’échappe 
au contrôle de Dieu et que notre confiance 
doit rester orientée sur Lui. 

A un moment donné, entre le verset 
3 et le début du verset 4, David retrouve 
son appui spirituel ... et sa foi. 

David déclare: «L’Éternel est dans son 
saint temple, l’Éternel a son trône dans 
les cieux.» Il ne se fie plus dorénavant à 
ses forces et à ses moyens propres, mais 
à la puissance souveraine de Son Dieu et 
de Ses projets. 

En dépit des difficultés et de la gravité 
de notre situation, nous pouvons à l’instar 
de David nous tourner vers Dieu. Il est le 

portrÄt

Charles Dyer
a suivi sa formation au Wash-
ington Bible College et Dallas 
Theological Seminary et est ac-
tuellement professeur invité au 
Moody Bible Institute, chargé de 
l’enseignement de la Bible. Il a 
écrit plusieurs livres en langue 
anglaise, dont «A qui appartient 
le pays?» qui fut traduit en alle-
mand.

portrÄt

Mark Tobey
a suivi sa formation au Moody 
Bible Institute et Dallas Theolo-
gical Seminary. Il est pasteur et 
écrivain indépendant; il a travail-
lé auparavant dans l’édition ainsi 
que comme professeur adjoint 
chargé d’études pastorales. Il est 
co-auteur de plusieurs livres en 
langue anglaise.

Si vous réagissez par la peur à la 
menace de l’Etat islamique ou à d’autres 
circonstances préoccupantes, vous pour-
rez être entraînés à d’autres réactions 
malsaines. 

1. Vous serez tentés de prendre tout 
en main vous-mêmes. 

Au milieu de l’épreuve, David avait à 
ses côtés de nombreux conseillers qui 
voulaient lui dicter sa conduite. «Com-
ment pouvez-vous me dire: Fuis dans 
vos montagnes, comme un oiseau?» Cela 
ressemble énormément à une réaction 
tout à fait humaine, n’est-ce pas? Cela 
rappelle le conseil vain et mal venu des 
amis de Job, après que ce dernier eut 
perdu sa santé, ses troupeaux et, pire 
encore, tous ses enfants. Nous avons 
aussi de temps en temps ce genre de 
pensées, nous disant : C’est pire que ce 
qu’on avait imaginé. 

Le désir de prendre la fuite est une 
conséquence naturelle de la peur. Va-t-en! 
Fuis! Cet homme qui avait trouvé accès 
auprès de David lui conseilla réellement 
d’aller se cacher dans les montagnes. 
«David, tout est fini! Prends enfin 
l’affaire en main, sinon tout sera perdu.» 
Trop de chrétiens réagissent de manière 
similaire face à l’EI, à la fièvre d’Ebola, 
à une impasse financière ou à toute 
autre épreuve qui semble hors contrôle. 
Si l’on perd pied, la peur nous pousse à 
nous enfuir. 
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tera tout homme avec justice. Il sait que 
les impies auront à payer le prix fort pour 
leurs méfaits. Dieu permet les épreuves 
dans la vie des justes pour sonder leurs 
coeurs et fortifier la foi qu’ils ont en Lui. 
Mais le jugement des méchants sera 
parfait et sévère. 

C’est une chose garantie pour l’éter-
nité. 

Finalement, David décide au sein 
de ses difficultés de faire confiance à 
la présence puissante et personnelle, 
absolument certaine et souvent inatten-
due du Seigneur: «Les hommes droits 
contemplent Sa face.» (v. 7). 

Dieu se montre au milieu de la 
tempête. L’expression en hébreu fait 
comprendre que Dieu vient personnel-
lement en aide aux justes au moment 
de la détresse. Quelle que soit la gravité 
de la situation, le Seigneur promet à 
ceux qui se confient en Lui Sa présence 
personnelle et puissante. Imaginez que 
Dieu dise à chacun d’entre nous: «Dans 
les moments où tu te sens le plus seul, 
terriblement abandonné et livré à une 
grande détresse, je me tiendrai person-
nellement à tes côtés. Tu peux compter 
sur moi.» 

Quand mon fils Jacob était petit, sa 
mère et moi avions grande peine à le faire 
passer du petit lit à barreaux au grand lit. 
Jacob avait peur dans le noir. Au moment 
du coucher, il voulait souvent que je me 
couche à côté de lui et que je chante. Le 
plus souvent, je chantais deux cantiques 
de louange et il s’apaisait et trouvait 
finalement le sommeil. Pendant que je 
chantais, il se détendait petit à petit. 
Son petit corps était secoué de temps 
en temps par des petits soubresauts, se 
détendait, était secoué et se détendait. 

A la fin de chaque cantique, Jacob 
étendait sa main et la posait sur mon 
épaule. Il voulait être sûr que je n’avais 
pas encore quitté la chambre. 

Et je continuais de chanter. 
Apaisé, il me tournait le dos et fermait 

les yeux. Après quelques minutes dans 
l’obscurité et le silence, il étendait de 
nouveau sa main vers moi. Quand je 
sentais sa petite main sur mon épaule, je 
lui faisais comprendre de nouveau que je 
n’allais pas le laisser seul. 

Je continuais de chanter. Il se retour-
nait encore plusieurs fois et je lui faisais 
entendre ma voix. 

Ce petit rituel durait jusqu’à ce qu’il 
trouve enfin le sommeil. Comme il 
avait peur du noir, il avait besoin d’être 
rassuré quant à la présence de son père 
à ses côtés. 

Il est probable que vous ayez aussi 
besoin d’être rassuré. Dieu a promis 
qu’Il ne vous laissera pas seul (De. 31,6). 
Il vous aime d’un amour sans limites. 
Il a envoyé Son Fils, Jésus-Christ, qui 
est mort pour vos péchés, qui a pris sur 
Lui la punition à votre place en versant 
Son sang. Si vous croyez en Jésus, vous 
devenez un enfant de Dieu – et en qualité 
d’enfant de Dieu, vous êtes le destinataire 
de toutes les promesses du Père céleste, 
celles du psaume 11 incluses. Vous verrez 
Sa  face. Vous vivrez éternellement avec 
Lui. 

D’ici-là, nul besoin de passer votre vie 
dans la peur. Dieu a le contrôle sur tout 
dans votre vie. Et dans les moments, où 
vos craintes sont particulièrement fortes, 
où vous doutez de vos capacités de sup-
porter un jour de plus, vous devez vous 
tourner vers Lui. Il a personnellement 
promis d’être à vos côtés et de vous 
consoler.

 CHARLES DyER UND MARk TOBEy

Extrait de Die IS-Krise, p. 12-15; 140-150. 
Disponible (uniquement en allemand) auprès 
de l’édition Appel de Minuit! N° de commande 
180033

Même les té-
nèbres ne sont 
pas obscures 
pour toi

Car Dieu voit la conduite de tous, Il 
a les regards sur les pas de chacun. 
Il n’y a ni ténèbres ni ombre de la 
mort, où puissent se cacher ceux qui 
commettent l’iniquité. – Quelqu’un 
se tiendra-t-il dans un lieu caché, 
sans que Je le voie? dit l’Éternel. Ne 
remplis-Je pas, Moi, les cieux et la 
terre? dit l’Éternel. 
Tu ne craindras ni les terreurs de 
la nuit, … ni la peste qui marche 
dans les ténèbres … Car tu es mon 
refuge, ô Éternel! Tu fais du Très 
Haut ta retraite. Aucun malheur ne 
t’arrivera, aucun fléau n’approchera 
de ta tente.
Celui qui te garde ne sommeil-
lera point. L’Éternel est celui qui te 
garde, l’Éternel est ton ombre à ta 
main droite. Pendant le jour le soleil 
ne te frappera point, ni la lune pen-
dant la nuit. L’Éternel te gardera de 
tout mal.
Quand je marche dans la vallée 
de l’ombre de la mort, je ne crains 
aucun mal, car tu es avec moi.

Ps. 139,12; Job 34,21-22; Jé. 23,24; 
Ps. 91,5-6.9-10; 121,3.5-7; 23,4. 
Tiré de Lumières sur le sentier, N° de 
commande 310240.
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un regard qui guérit 
…pour cinq euros

une publicité pour une manifesta-
tion dans la salle des congrès de 

Böblingen attire l’attention: Le Croate 
Braco serait «internationalement 
connu pour son regard qui apporte 
la guérison», par lequel «beaucoup» 
de personnes se sentent «touchées 
au plus profond de leur être » et qui 
parlent de «paix, de forces renou-
velées, d’amélioration voire de la 
solution de leurs problèmes». Pour 
cinq euros «par rencontre et par 
personne» vous avez la possibilité 
de «rencontrer le regard guérissant 
de Braco». Ceci soit dit en passant 
par rapport à notre société qui se dit 
l’héritière du siècle des Lumières (cf. 
2 Ti. 4,3-4). adm

le 21e siècle  
sera religieux

sur le site Internet de The Week, le 
journaliste Pascal-Emmanuel Gobry 

pronostique que le 21e siècle sera dominé 
par le fait religieux. Il fait valoir pour 
preuve les évolutions religieuses dans les 
pays de l’Est et en Chine, la religiosité 
dans les pays du Proche Orient et dans 

les pays d’Amérique latine et les débats 
actuels sur l’islam en Europe de l’Ouest. 
Sa conclusion: «La religion est ce qui, au 
cours de l’histoire, a le plus déterminé les 
idéologies et elle restera au 21e siècle ce 
qui déterminera le plus les idéologies.»  
  adm

des problèmes d’eau 
au Proche orient

d aniel Pipes, journaliste et pré-
sident de Middle East Forum, 

fait état sur son site Internet de la 
pénurie d’eau en Iran, en Egypte, à 
Gaza, au yémen, en Syrie, en Irak et 
au Pakistan. Une exception extraor-
dinaire serait Israël qui aurait résolu 
sa pénurie d’eau grâce à «sa matière 
grise et sa maturité politique» et qui 
disposerait d’une réserve d’eau suffi-
sante grâce au «recours conjoint à des 
mesures d’économie, de recyclage et 
de techniques agricoles innovantes 
ainsi qu’au dessalement de l’eau par 
une technique de pointe ». adm

le Prix-nobel appelle  
au boycott d’Israël

le Prix Nobel de la Paix et ancien 
évêque anglican du Cap, Desmond 

Tutu, demande dans une lettre adressée 
au président de la conférence protestante 
d’Allemagne «des initiatives courageuses 
et créatives» contre l’occupation à son 
avis illégale de la Palestine par Israël. La 
solution proposée: le boycott des produits 
israéliens adm

lors d’un match de foot-
ball du 1er FC Union Ber-

lin contre le FC Ingolstadt, 
la police berlinoise interdit 
l’usage du drapeau israélien 
dans les rangs du public. Les 
supporters d’Ingolstadt avaient 
brandi le drapeau pour encou-
rager un joueur israélien de 
leur équipe. Le gouvernement 
allemand, interrogé à ce sujet, 
a gardé le silence. Selon le 
député des Verts, Volker Beck, 
cela était «un signe fatal à 
l’adresse des sportifs israéliens 
en Allemagne». adm

le gouvernement allemand passe outre 
l’interdiction du drapeau d’Israël

Desmond Tutu
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les requêtes pour 
supprimer l’argent  
liquide augmentent

I l semble qu’un nombre croissant d’éco-
nomistes demandent la suppression 

de l’argent liquide en Occident. Dans 
de nombreux pays il devient de plus 
en plus normal de payer avec la carte. 
Les gouvernements encouragent cette 
évolution. Spiegel Online rapporte qu’en 
Allemagne un résident sur trois pense 
« qu’un monde sans argent liquide est 
possible ». Sur la présence internet du 
Neue Zürcher Zeitung, Michael Rasch 
écrit dans un commentaire critique que 
«la suppression de l’argent liquide mar-
querait le début de la transparence de 
nos habitudes de consommation et d’un 
système de totale surveillance financière 
par l’Etat ». adm

le Président du 
conseil de l’église 
protestante en 
allemagne (ekd) 
approuve le mariage 
homosexuel

le commentaire de Parris (voir 
plus haut) n’est apparemment pas 

parvenu jusqu’au Président du Conseil 
de l’Eglise protestante en Allemagne 
(EkD) Heinrich Bedford-Strohm, qui 
affirme : « Pour moi, cet élan d’ouver-
ture de l’Eglise aux partenariats de 
personnes de même sexe découle de 
commandements bibliques essentiels ». 
Voilà pour les connaissances bibliques 
et la compréhension historique de 
l’Eglise protestante en Allemagne.                                 
adm

un athée homosexuel 
critique les églises 
prêtes à faire des 
compromis

sur le blog de The Spectator c’est 
justement un athée homosexuel 

qui déplore que de nombreuses églises 
sont prêtes à faire des compromis sur 
le mariage de personnes de même sexe. 
Matthew Parris demande s’«il n’existe 
plus personne de carrure intellectuelle 
(suffisante) dans l’Église anglaise ou 
dans l’Église catholique-romaine» pour 
argumenter contre l’adaptation de l’Église 
à l’esprit de notre époque. D’après lui, 
c’est justement pour cela que l’Église est 
en perte de crédibilité. adm

le programme de la convention des églises 
protestantes allemandes dévoile de cu-
rieuses priorités

sur pro-medienmagazin.de Moritz 
Breckner commente le « kirchen-

tag », convention des Églises protestantes 
allemandes, de cette année avec quelques 
observations judicieuses. Sur «plus de 
2500 manifestations ponctuelles» une 
seule aurait comme thème la persécution 
mondiale des chrétiens, alors qu’il existe-
rait un propre «centre Arc-en-ciel» (pour 
homosexuels) et un «centre Genre» avec 
à chaque fois «de nombreuses offres». 
D’après la brochure du programme du 
« kirchentag », son programme est «aussi 

varié que la diversité des orientations 
sexuelles et des identités des genres». Mais 
il y aurait «deux groupes indésirables, qui 
n’auraient en quelque sorte pas profité de 
la tolérance débordante du « kirchentag » 
», écrit Breckner: «D’un côté les juifs 
qui croient en Jésus, bannis d’année en 
année» et de l’autre «un groupe d’hommes 
homosexuels qui vivent dans la chasteté en 
raison de leur foi. La raison invoquée par 
le « kirchentag » pour ce rejet: la confrérie 
rejette les personnes ayant des convictions 
différentes.» adm

Attaque d’une église de 
maison chinoise
Bien que le gouvernement chinois tolère 
l’Église d’État, les églises libres continuent 
d’être persécutées. On a appris récem-
ment qu’une petite église de maison qui 
remonte au prédicateur Watchman Nee 
(1903–1972), a été envahie par plus de 
cent policiers et fonctionnaires. adm
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Tu secours, ô eternel, 
les hommes …
RAPPORT DE JONATHAN MALGO

19.25 Uhr. Un son strident résonne 
dans la maison de l’Appel de Minuit. 
C’est sûrement encore une de ces 

fausses alertes. Je me demande comment 
l’arrêter. Car si le hurlement dure trop 
longtemps, les pompiers arrivent. Et une 
fausse alerte, ça peut coûter cher. Je dévale 
donc les escaliers depuis le 4e étage. Les 
ascenseurs ne fonctionnent déjà plus. Et 
arrivé au rez-de-chaussée je constate que 
ce n’était pas une fausse alerte! 

Une fumée noire s’échappe de la 
cuisine de notre maison de retraite. 
Mais impossible de parvenir jusqu’à 
la cuisine. La fumée est trop épaisse. 
A travers la porte ouverte, je vois les 
flammes qui montent: la friteuse a pris 
feu. Je me rappelle rapidement le stage 
de l’été passé qui m’a appris ce qu’il faut 
faire en pareille situation. Mais le feu 
est déjà trop important. Trop de fumée. 
Heureusement le personnel en cuisine a 
bien réagi, personne n’est blessé. Nous 
ne pouvons plus rien faire.

Il ne nous reste qu’à attendre. At-
tendre que les pompiers arrivent. Une 
éternité semble s’écouler. En réalité très 
peu de temps se passe avant que l’on voie 
fourmiller dans la rue devant la maison 
de retraite véhicules de pompiers, ambu-
lances et voitures de police. Une alerte 
dans une maison de retraite implique 
toujours la plus grande mobilisation. Car 

qui peut savoir si le feu n’a pas déjà gagné 
un secteur d’habitation ? 

Mais finalement, c’est «seulement» la 
cuisine qui brûle. Personne ne fut blessé. 
Suite à un problème technique, la friteuse 
avait commencé à chauffer de manière 
incontrôlée et l’huile qui s’y trouvait 
s’était enflammée. La chaleur atteignait 
les 400 degrés, mais les pompiers purent 
assez rapidement éteindre le feu. Au 
moyen de souffleries spéciales, la fumée 
fut chassée de la cuisine et des pièces 
attenantes.

Le lendemain matin, nous avons pu 
constater avec soulagement que le feu 
avait fait peu de dégâts. Le plus difficile 
à enlever était cette pellicule huileuse 
noire qui avait recouvert toute la cuisine 
ainsi que tous les appareils, la vaisselle, 
les dessertes et les armoires. La cuisine 
était donc inutilisable en l’état. Or, nos 
résidents, collaborateurs et invités avaient 
besoin de manger – une centaine de 
repas y est préparée par jour. Il fallait 
donc faire face aux besoins. Ce que nous 
avons pu faire grâce à l’investissement de 
l’ensemble du personnel. Des spécialistes 
sont venus nettoyer la cuisine et dans les 
jours qui ont suivi la situation est rede-
venue normale. 

 Tout cela aurait pu avoir des consé-
quences bien plus graves. Nous remer-
cions de tout coeur le Seigneur d’avoir 
veillé et de nous avoir accordé Sa pro-
tection. Le lendemain de l’incendie, je 
me sentis poussé à relire le psaume 36. 
Voilà ce qui est écrit aux versets 6 à 8, et 
j’aimerais les citer en guise de conclusion: 

«Jusqu’au ciel va ton amour, Eternel, 
et jusqu’aux nuages monte ta fidélité! 
Ta justice est aussi haute que les plus 
hautes montagnes. Tes jugements sont 
profonds comme l’immense océan! 
Tu secours, ô Eternel, et les hommes, et les 
bêtes. Que ton amour est précieux, ô Dieu! 
Sous tes ailes, les humains se réfu-
gient.»

Ruth Froese  
(1929–2015)
NÉCROLOGIE DE PETER MALGO

Lorsque parut en 1968 
le premier Appel de Mi-
nuit en langue anglaise, 
Arno Froese, en le lisant, 
eut aussitôt la conviction 
qu’il fallait absolument 
répandre ce message du 

retour de Jésus aux uSA. Et désormais, rien ne 
saurait empêcher Arno et son épouse Ruth de 
mettre en pratique cette intention. 
En 1970, je rendis ma première visite à la 
famille Froese aux uSA. Ils habitaient alors une 
petite maison de la Vine Street à Hamilton, 
Ohio. Arno venait de construire de ses mains 
une petite annexe pour héberger le bureau. 
Sans tarder, il se mit à l’oeuvre ! Alors qu’Arno 
augmentait la production de littérature et qu’il 
concevait de nouveaux projets, Ruth gérait 
l’expédition, tout en s’occupant en même 
temps de ses enfants et de son foyer. Leurs 
fils étaient encore en bas âge. Mais à l’instar 
d’Arno, Ruth mit toutes ses forces au service 
du Seigneur. Aucun travail ne la rebutait. 
Aussi, quand la filiale américaine du Midnight 
Call gagnait en importance, entraînant l’aug-
mentation du nombre de collaborateurs, Ruth 
continuait-elle de se charger de l’expédition au 
sein de la maison d’édition agrandie. Quand 
les autres quittaient leur travail après une 
journée bien remplie, Ruth était encore à son 
poste – et ce jusque dans les derniers jours. 
Elle fut un modèle pour tous.
A l’occasion du 60ème anniversaire de l’oeuvre 
missionnaire Appel de Minuit, Arno et Ruth 
Froese firent ce printemps une fois de plus le 
voyage pour nous rejoindre en Suisse. Ruth 
disait alors que c’était probablement la der-
nière fois qu’elle pouvait se rendre auprès de 
nous. C’est comme si elle ressentait qu’il allait 
effectivement en être ainsi. Le 26 juillet 2015 
elle fut appelée par notre Seigneur à entrer 
dans la gloire éternelle. C’est avec reconnais-
sance que nous nous souvenons d’elle et de 
sa vie qu’elle avait entièrement mise au service 
de notre Seigneur. Pour Ruth Froese, Romains 
8,17 est devenue une réalité : … alors nous 
aurons aussi part à Sa gloire.»

une alerte dans une maison de retraite 
implique la plus grande mobilisation.
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TheoloGIe hIsTorIQue

comment l’histoire at-
teste la vérité de la Bible
la parole prophétique est certaine et 
infaillible. l’histoire du monde elle-même 
ne cesse de le confirmer. esaïe nous 
révèle de manière frappante l’accomplis-
sement d’une prophétie biblique. une 
rétrospective.

e saïe 44,28 à 45,4 contient une an-
nonce historique supposée banale 
à première vue:«Je dis de Cyrus: Il 

est mon berger, et il accomplira toute ma 
volonté; il dira de Jérusalem: Qu’elle soit 
rebâtie! Et du temple: Qu’il soit fondé! 
Ainsi parle l’Eternel à son oint, à Cyrus, 
qu’il tient par la main, pour terrasser 
les nations devant lui, et pour relâcher 
la ceinture des rois, pour lui ouvrir les 
portes, afin qu’elles ne soient plus fer-
mées ; je marcherai devant toi, j’aplanirai 
les chemins montueux, je romprai les 
portes d’airain, et je briserai les verrous 
de fer. Je te donnerai des trésors cachés, 
des richesses enfouies, afin que tu saches 
que je suis l’Eternel qui t’appelle par ton 
nom, le Dieu d’Israël. Pour l’amour de mon 
serviteur Jacob, et d’Israël, mon élu, je t’ai 
appelé par ton nom, je t’ai parlé avec bien-
veillance, avant que tu me connusses.»

Le caractère exceptionnel de cette 
annonce est que le roi de Perse Cyrus 
n’était pas encore né à l’époque du pro-
phète Esaïe. Cette prophétie ne devait se 
réaliser qu’environ 150 années plus tard. 
Et tout ce passa exactement comme Dieu 
l’avait annoncé. Avec l’aide des Mèdes, le 
roi de Perse Cyrus a vaincu l’Empire de 
Babylone (Da. 5) et les deux ont ainsi pris 
la place de Babylone. Par la suite Cyrus 
autorisa les Juifs prisonniers de Babylone 
à retourner dans leur pays d’origine et à 
rebâtir le temple (Es.1).C’est ainsi que 
Cyrus s’est avéré être un serviteur du 
Seigneur.

Cette prophétie démontre l’action 
souveraine du Tout-Puissant. Lui, le Dieu 
vivant, tient toutes choses et chaque être 
vivant dans Sa main et Lui, qui est le 
commencement et la fin, détermine le 
cours de l’Histoire.

L’historien juif, Flavius Josèphe (37–
100 ap. J.-C.), rapporte comment Cyrus 
a découvert son propre nom dans le 
manuscrit du prophète Esaïe, dans un 
Livre qui avait été écrit tant d’années 
plus tôt (cf. Josèphe, Antiquités judaïques, 
Livre 11, 1-2). Flavius Josèphe considérait 
que le Livre d’Esaïe avait été écrit par 
un seul et même auteur, contrairement 
à certaines affirmations de la théologie 
libérale, selon laquelle ce livre aurait été 
écrit par plusieurs auteurs à des périodes 
différentes.

Le dénommé Manuscrit de Qumrâm a 
été découvert en Cisjordanie entre 1947 
et 1956 (précisément lors de la fondation 
de l’État d’Israël). On y a aussi découvert 
un rouleau d’Esaïe – une transcription 
du Livre des Prophètes datant d’autour 
de 200 av. J.-C. Ce rouleau révèle que 
l’affirmation selon laquelle Esaïe a été 
écrit par plusieurs auteurs différents 
relève du mensonge, car le texte d’Esaïe a 
été presque intégralement conservé. Cela 
laisse à tout le moins supposer qu’il est 
l’oeuvre d’un seul auteur. Notre Seigneur 
Jésus-Christ Lui-même cite d’ailleurs 
dans Luc 4, 17-19 un extrait d’Esaïe 61, 
1-2. Il montre qu’Esaïe est bien le seul 
et unique auteur de ce livre dans son 
intégralité.

La Bible est unique.
 NORBERT LIETH

La foi conduit à l’obéissance et 
l’obéissance conduit à la foi.

dIeTrIch BonhoeFFer (1906–
1945), ThéoloGIen

Notre vocation n’est pas de 
réussir; notre vocation est d’être 
fidèle.

BIlly GrahaM (GeB. 1918), 
évanGélIsTe

Le plus merveilleux avec les mi-
racles, c’est que parfois ils se 
produisent réellement.

GIlBerT keITh chesTerTon (1874–
1936), écrIvaIn

Ma théologie devient de plus en 
plus simple. Elle tient en quatre 
mots: Jésus mourut pour moi.

charles haddon sPurGeon 
(1834–1892), PasTeur

Celui qui nage dans le sens 
du courant n’arrive jamais à la 
source.

PeTer TIlle (1938–1996), écrIvaIn

Si je ne comprends pas un pas-
sage de la Bible, je tire mon 
chapeau et je passe.

MarTIn luTher (1483–1546), 
ThéoloGIen

Tu ne perds jamais ton temps, si 
tu attends Dieu.

corrIe Ten BooM (1892–1983), 
écrIvaIn



16 Appel de Minuit  09.2015

TiTrepériscope

Quel en esT le sens?

apocalypse  
20,5-6
en apocalypse 20 il est parlé de la «première résurrection 
» avant le règne de mille ans. est-ce que cela signifie que 
tous les croyants devront passer les jugements de la tribula-
tion décrits dans les chapitres précédents?  

l a Bible enseigne principalement deux types de 
résurrection: la « résurrection pour la vie» (concerne 
les justes, les croyants) et la «résurrection pour le 

jugement» (concerne les injustes, les impies; cf. Jn. 5,29, 
Da. 12,2, Ac. 24,15).

Prêtons attention à l’ordre donné: Christ est le premier 
ressuscité des morts (1 Co. 15,23), suivi de nombreux saints 
(Mt. 27,52-53). Ensuite au moment de l’enlèvement, les 
morts en Christ seront ressuscités et les croyants vivants 
seront transformés (1 Th. 4,13-18). Viendra ensuite la résur-

rection des deux témoins (Ap. 11,3.11). Et alors seulement 
interviendra la résurrection des martyres de la grande 
tribulation, qui est qualifiée dans le texte cité de «première 
résurrection». Ce sera probablement aussi le moment où les 
saints de l’Ancien Testament seront ressuscités.

Cette expression «première résurrection» apparaît uni-
quement ici en Apocalypse 20,5-6 et ne veut pas dire la 
première de toutes les résurrections mais, comme l’indique 
le mot grec prote, une résurrection qui précède une autre. 
C’est ainsi qu’Apocalypse 20,13 mentionne la «deuxième», 
à savoir la «résurrection» des impies pour le jugement (la 
«seconde mort»). FREDy PETER

QuesTIons a 

laszlo et elisabeth 
nagy-dalnoki
ce couple est respon-
sable de la branche 
hongroise de l’oeuvre 
missionnaire appel 
de Minuit à Budapest 

Quels livres, en de-
hors de la Bible, vous 
ont le plus marqués 
pour votre vie de foi?
Elisabeth: Le premier 
livre que j’ai lu de 
l’Appel de Minuit fut: Que dit la Bible de la fin du monde? 
de Wim Malgo. Cela m’a énormément touchée et aidée 
à m’engager concrètement dans le travail de l’Appel de 
Minuit. C’était vraiment intéressant et m’ouvrait un pan 
de la Bible dont je n’avais encore jamais entendu parler.
Laszlo: Contrôle total de Wim Malgo et Le temps est 
proche de Norbert Lieth, que j’ai aussi traduit. C’est mon 
livre préféré dans ce domaine. Il n’est pas trop difficile et 
facilement compréhensible. Le langage imagé est d’une 
grande aide, si bien que l’on voit se dérouler devant nos 
yeux le tout comme un film. 

Quel livre de la Bible vous parle particulièrement ?
Elisabeth: J’ai récemment redécouvert la Lettre aux Galates, 
car elle apporte des réponses à des questions du quotidien. 
C’est une lettre communautaire et aujourd’hui encore elle 
renouvelle et édifie l’église. Elle est donc une aide précieuse 
pour le travail et la cure d’âme dont je m’occupe. 
Laszlo: Le livre des Proverbes de l’Ancien Testament, qui 
donne des exemples et des conseils de sagesse.

Que signifie pour vous la vive attente de son  
prochain retour ? 
Elisabeth: Etre prêt, c’est ce qui est le plus important pour 
nous. Nous vivons comme si le Seigneur pourrait revenir 
d’un jour à l’autre. C’est une attitude de coeur. Et c’est ainsi 
que nos coeurs sont renouvelés jour après jour.
Laszlo: Pour moi il y a dans ce contexte aussi la question de 
savoir comment je peux transmettre le message du retour de 
Jésus à des personnes qui n’ont pas la foi. Comment puis-je 
leur faire comprendre que l’évangile n’est pas un conte pro-
fane et que Jésus-Christ vit réellement et qu’Il va revenir?

 CHRIST EST RESSuSCITÉ LE 
PREMIER D’ENTRE LES MORTS, 
SuIVI D’uN gRAND NOMBRE DE 
SAINTS.

Elisabeth Nagy et Laszlo Dalnoki
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Il y a 70 ans se termina la seconde 
guerre mondiale et avec elle le terrible 
holocauste. souvenirs du temps d’avant, 
pendant et après la guerre. de Friedrich 
hilliges. Partie 5. 

a la fin de la guerre, j’avais 13 ans et 
j’habitais, suite à l’évacuation des 
villes bombardées, avec ma soeur 

chez notre tante à Waren / Müritz. La 
maison de mes parents et mes parents 
étaient à Berlin.

Comme tous les garçons, je faisais 
partie d’une section jeune de la jeunesse 
hitlérienne (J.H.). C’était obligatoire. 
Mais je ne possédais pas l’uniforme de 
la jeunesse hitlérienne et étais reconnu 
de ce fait, ainsi que toute ma famille, 
comme peu fidèle au régime.

Quand à la fin du mois de janvier 1945 
l’école fut fermée en raison du front de 
l’Est qui approchait de plus en plus rapi-
dement, nous devions nous présenter 
chaque jour à l’appel et au service de la 
J.H.: il y avait des tâches comme scier du 
bois dans la forêt, de petites missions de 
transport et ainsi de suite et des «jeux 
de terrain». Ces derniers étaient des jeux 
de guerre avec défenses et attaques. Ils 
se terminaient souvent par des bagarres. 
J’en avais une peur bleue, car l’intention 
cachée n’en était que trop visible, notam-
ment en raison des récentes installations 
de défenses (barrages antichar) aména-
gées pour la ville. – Je n’avais pas l’étoffe 
d’un héros.

Mes parents en tant que chrétiens 
croyants étaient, dès le début, critiques 
face au régime nazi, principalement à 
cause de l’antisémitisme sans merci. 
Ils avaient en secret – et je l’avais vu et 
vécu personnellement – essayé d’aider 
des juifs. J’avais adopté leurs pensées et 

leur foi et de ce fait je refusais aussi pour 
ma part la J.H., même si j’étais forcé et 
contraint de m’y rendre.

Dès mars 1945, les règles discipli-
naires sont devenues encore plus sévères: 
Si quelqu’un manquait trois fois sans ex-
cuse le service J.H., il était enfermé pour 
une semaine dans la prison pour jeunes 
à Malchow (Land de Mecklenbourg). Ce 
n’était pas une simple menace, mais la 
menace était mise à exécution et lors de 
l’appel les noms des garçons concernés 
était rendus publics, comme mesure de 
dissuasion.

Le dimanche, je me rendais à l’école 
du dimanche. Interrogé au sujet de mon 
absence au service du dimanche de la J.H 
et invité à m’en expliquer, je répondais 
que j’étais allé au culte des enfants. Per-
sonne n’osait rien objecter à cela.

Je manquais donc le service J.H aussi 
le 1er avril, un dimanche. C’est ce jour-
là que notre mère arriva de Berlin à la 
surprise de tous et aussi à notre grande 
joie, et je manquai donc aussi le deu-
xième service de ce même jour. Lors de 
ce deuxième service était annoncé un 
service supplémentaire dont je n’étais par 
conséquent pas au courant. Je manquai 
donc aussi ce service en question.

Ma mère était remplie de soucis et 
d’angoisse: où et comment devions-nous 
attendre la fin de la guerre? En raison de 
la guerre, mon père n’était pas autorisé à 
quitter Berlin. Mais Berlin lui paraissait 
trop dangereux pour ses enfants. Mais 
être séparé d’eux n’était pas mieux. Le 
lendemain, mon père arriva aussi de Ber-
lin, de façon tout à fait inattendue. Il avait 
décidé que nous devions partir tous les 
quatre pour Berlin, afin d’être ensemble 
au moment où la guerre prendrait fin – 
une catastrophe paraissait inévitable.

Le lendemain, mon chef de troupe J.H 

se présenta subitement chez nous, c’était 
un garçon du voisinage et il me dit tout 
bas: «Tu as manqué trois fois! Tu sais ce 
que cela signifie?» Je fus saisi d’effroi, 
d’une peur panique. Je n’osais même pas 
m’en ouvrir à mes parents. Car voilà : 
ce qui m’attendait, c’était une semaine 
d’emprisonnement à Malchow! Et si on 
venait me chercher maintenant?!

Mais les choses se terminaient bien 
une fois de plus : le lendemain matin, 
nous partîmes tous par le dernier train 
qui réussit encore à aller jusqu’à Berlin. 
A leur insu, mes parents avaient été plus 
rapides que la police. 

50 ans plus tard, j’en ai appris un peu 
plus par un reportage de l’ARD: un camp 
près de Malchow hébergeant des jeunes 
emprisonnés, qui avaient refusé l’obéis-
sance au régime nazi, était tombé dans 
les mains des troupes russes. Comme 
ce camp était dirigé comme un camp 
paramilitaire par des jeunes JH ou des 
hommes de mains du nazisme, les russes 
ont pris ces jeunes pour des loups garous 
en formation («les loups garous» = des 
jeunes combattants paramilitaires). Ils 
allaient ainsi «de Charybde en Scylla». 
On leur fit passer des «interrogatoires»: 
en les passant à tabac et en les maltrai-
tant, on obtenait d’eux «l’aveu» qu’ils 
étaient des loups garous.

On les fit prisonniers et on les trans-
féra dans un camp de travail. Il n’y eut 
pratiquement pas de survivants. Et la 
postérité n’entendit donc jamais parler 
d’eux. – Et alors ce reportage sur ARD 
le 2 mai 1995, «après 50 ans de silence». 
Voilà ce qui aurait été ma peine d’empri-
sonnement à Malchow!

«… dans combien de périls 
Dieu dans Sa grâce n’a-t-Il pas
étendu les ailes sur toi.»

serIe

echappé à une peine 
mortelle

Quand à la fin du mois de janvier 
1945 l’école fut fermée en raison du 
front de l’Est qui approchait de plus 
en plus rapidement, nous devions 
nous présenter chaque jour à l’appel 
et au service de la J.H.
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«Jésus lui répondit: Je te le dis en vérité, 
aujourd’hui tu seras avec moi dans le 
paradis!» (lu. 23,43). Qu’est-ce que le 
paradis ? où est-il? une présentation 
systématique des déclarations bibliques 
à ce sujet.

e xpliquons d’abord ce que l’on 
entend par le terme «paradis». 
Le mot «paradis» se trouve pour 

la première fois dans la version des 
Septantes (LXX), traduction grecque 
de l’Ancien Testament. On y désigne 
le jardin d’Eden comme paradis. Eden 
était le lieu de la communion inaltérée 
et intime entre Dieu et le premier couple 
d’humains. Mais elle fut anéantie par le 
péché (Ge. 3,24).

Dans le Nouveau Testament, le «para-
dis» est le lieu de séjour des croyants 
défunts. Jésus dit avant Sa mort sur la 
croix: «Il y avait un homme riche, qui 
était vêtu de pourpre et de fin lin, et qui 
chaque jour menait joyeuse et brillante 
vie. Un pauvre, nommé Lazare, était 
couché à sa porte, couvert d’ulcères, et 
désireux de se rassasier des miettes qui 
tombaient de la table du riche; et même 
les chiens venaient encore lécher ses 
ulcères. Le pauvre mourut, et il fut porté 
par les anges dans le sein d’Abraham. 
Le riche mourut aussi, et il fut enseveli. 

Dans le séjour des morts, il leva les yeux; 
et, tandis qu’il était en proie aux tour-
ments, il vit de loin Abraham, et Lazare 
dans son sein» (Lu. 16,19-23).

Il est intéressant de voir que Jésus uti-
lise ici l’expression dans le «sein d’Abra-
ham». Plus tard, il parla sur la croix au 
condamné à côté de Lui du «paradis» (Lu. 
23,43). Pourquoi cette différence?

A mon sens, le «sein d’Abraham» était 
le lieu de séjour de tous ceux qui étaient 
morts dans la foi avant la victoire de Jésus 
sur la croix. Le «paradis» mentionné par 
Jésus à l’adresse du brigand sur la croix 
est le lieu de séjour de ceux qui sont 
morts dans la foi après la victoire de Jésus 
sur la croix de Golgotha.

Paul, à son tour, mentionne le paradis: 
«Et je sais que cet homme (si ce fut dans 
son corps ou sans son corps je ne sais, 
Dieu le sait) fut enlevé dans le paradis, 
et qu’il entendit des paroles ineffables 
qu’il n’est pas permis à un homme 
d’exprimer» (2 Co. 12,3-4). Etienne nous 
décrit cet endroit de la manière suivante: 
«Voici, je vois les cieux ouverts, et le Fils 
de l’homme debout à la droite de Dieu» 
(Ac. 7,56).

Paul et Etienne voient tous deux le 
ciel ouvert, chose qui n’a pas existé avant 
Golgotha. Oui, Etienne voit même Jésus-
Christ, le vainqueur de Golgotha, debout 
à la droite de Dieu. Ce qui nous révèle 

une différence significative entre le «sein 
d’Abraham» et le paradis.

Répétons-le: en comparant les deux 
déclarations bibliques, il est permis de 
conclure qu’il existait et existe deux lieux 
de séjour différents pour les sauvés, l’un 
avant Golgotha l’autre après Golgotha. 
Avant Golgotha, le Seigneur Jésus dési-
gna la destination finale des croyants par 
le terme de «sein d’Abraham». Après Gol-
gotha, il s’agit d’une communion directe 
avec et auprès de Jésus-Christ. 

Avant Golgotha personne ne pouvait 
parler comme Paul le fit: « J’ai le désir de 
m’en aller et d’être avec Christ, ce qui 
de beaucoup est le meilleur» (Ph. 1,23). 
Paul ne pense pas ici au «sein d’Abra-
ham», mais à la communion directe avec 
Jésus-Christ.

D’où la question: A quel moment le 
changement est-il intervenu? A mon sens, 
ce changement est lié aux événements 
qui se sont passés sur la croix de Golgo-
tha. Car nous lisons: « C’est pourquoi il 
est dit: Étant monté en haut, Il a emmené 
des captifs, et Il a fait des dons aux 
hommes. Or, que signifie: Il est monté, 
sinon qu’il est aussi descendu dans les 
régions inférieures de la terre? Celui 
qui est descendu, c’est le même qui est 
monté au-dessus de tous les cieux, afin 
de remplir toutes choses» (Ep. 4,8-10).

Un autre passage éclairant à ce propos 

 ProPheTIe BIBlIQue

la question du paradis
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est 1 Pierre 3,18-22: « Christ aussi a 
souffert une fois pour les péchés, lui juste 
pour des injustes, afin de nous amener 
à Dieu, ayant été mis à mort quant à la 
chair, mais ayant été rendu vivant quant 
à l’Esprit, dans lequel aussi il est allé prê-
cher aux esprits en prison, qui autrefois 
avaient été incrédules, lorsque la patience 
de Dieu se prolongeait, aux jours de Noé, 
pendant la construction de l’arche, dans 
laquelle un petit nombre de personnes, 
c’est-à-dire huit, furent sauvées à travers 
l’eau. Cette eau était une figure du bap-
tême, qui n’est pas la purification des 
souillures du corps, mais l’engagement 
d’une bonne conscience envers Dieu, et 
qui maintenant vous sauve, vous aussi, 
par la résurrection de Jésus Christ, qui 
est à la droite de Dieu, depuis qu’il est 
allé au ciel, et que les anges, les autorités 
et les puissances, lui ont été soumis.»

Je comprends ce passage dans le sens 
que Jésus-Christ, après Sa mort, est des-
cendu précisément dans le sein d’Abra-
ham, qui était jusqu’à ce moment-là la 
«partie paradis» du royaume des morts. 
Et c’est là qu’Il a annoncé Sa victoire aux 
croyants de l’Ancien Testament.

Il est également allé en «prison», le lieu 
où des démons attendent leur jugement 
final, et Il leur a annoncé Son triomphe 
remporté en dépit de Sa mort en croix. 
Oui, c’est justement parce qu’Il est mort 

qu’Il a, en mourant, couvert de honte 
les puissances des ténèbres. Paul dit à ce 
propos: « Il a dépouillé les dominations et 
les autorités, et les a livrées publiquement 
en spectacle, en triomphant d’elles par la 
croix» (Col. 2,15).

Au moment de Sa résurrection, Jésus 
a emmené avec Lui un butin (cf. Ep. 
4,8-10). Ce butin, ce sont les croyants 
qui sont morts avant Golgotha et qui 
attendaient dans le «sein d’Abraham». 
Ce sont ces croyants que Jésus a emme-
nés à Sa suite lors de Sa résurrection (Il 
a fait un butin!) et Il les a emmenés au 
paradis. Remarquez dans ce contexte les 
paroles que Jésus adressa au brigand sur 
la croix: «Aujourd’hui tu seras avec moi 
au paradis!» 

En cet endroit céleste, appelé paradis 
par Jésus, se reposent depuis ce jour-là 
tous ceux qui sont morts dans la foi. Ils y 
attendent la résurrection de leur corps et 
donc la perfection. Cette perfection nous 
est décrite en Hébreux 11,39-40 dans les 
termes suivants: « Tous ceux-là, à la foi 
desquels il a été rendu témoignage, n’ont 
pas obtenu ce qui leur était promis, Dieu 
ayant en vue quelque chose de meilleur 
pour nous, afin qu’ils ne parvinssent pas 
sans nous à la perfection.» Ainsi, tous 
ceux qui sont morts dans la foi, tant ceux 
de l’Ancien et que ceux du Nouveau Tes-
tament, sont-ils auprès de Jésus en tant 

que rachetés. Leur perfection n’est pas 
encore à son terme, puisqu’ils attendent 
la résurrection du corps à l’exemple du 
grain de semence qui attend dans la terre 
l’éclosion d’une nouvelle vie. C’est au mo-
ment où interviendra cet événement que 
la perfection des croyants sera achevée. 
Paul dit à ce propos: «Et ce n’est pas elle 
seulement; mais nous aussi, qui avons 
les prémices de l’Esprit, nous aussi nous 
soupirons en nous-mêmes, en attendant 
l’adoption, la rédemption de notre corps» 
(Ro. 8,23).

Alors la boucle sera bouclée et les pa-
roles suivantes s’appliqueront à ceux qui 
auront cru: «Bien-aimés, nous sommes 
maintenant enfants de Dieu, et ce que 
nous serons n’a pas encore été manifesté; 
mais nous savons que, lorsque cela sera 
manifesté, nous serons semblables à lui, 
parce que nous le verrons tel qu’il est» 
(1 Jn. 3,2). SAMUEL RINDLISBACHER
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TiTreOeuvre MissiOnnaire

LASZLO DALNOkI, BUDAPEST

c ette année, il nous est donné par 
la grâce de Dieu de célébrer les 60 
années de l’Appel de Minuit. Nous, 

les collaborateurs de la branche hongroise, 
avons une double raison de fêter, car 
l’Appel de Minuit hongrois fut fondé il y 
a 25 ans. 

Le Seigneur nous dit en Luc 9,62: «Qui-
conque met la main à la charrue, et regarde 
en arrière, n'est pas propre au royaume de 
Dieu.» Est-ce que cela signifie que selon la 
parole de Dieu nous n’avons pas le droit de 
jeter un regard rétrospectif sur les années 
passées, notre travail et notre service dans 
et pour le royaume de Dieu ? Au cours des 
dernières 25 années, nous avons vécu de 
très nombreux combats, des joies et des 
déceptions, des hauts et des bas. Les prières 
persévérantes de nombreux frères et soeurs 
ont accompagné notre travail depuis le dé-
part, quand au début de 1990 parurent les 
premières éditions de l’Appel de minuit et 
des Nouvelles d’Israël en langue hongroise. 

Mais penchons-nous encore un instant 
sur le verset biblique cité plus haut. Notre 
Seigneur, par ce verset, ne veut pas nous 
interdire de nous souvenir du travail que 
nous avons accompli pour Son royaume, 
mais Il nous dit de ne pas jeter un regard 
nostalgique sur la vie que nous menions 
dans le monde avant de Le connaître, 

parce que ce serait remettre en question 
notre conversion. D’après la Parole de Dieu, 
il est même souhaitable que nous nous 
rappelions Sa grâce, Sa bonté et la façon 
dont il nous a conduits, puisque le psaume 
103,2 dit: «Mon âme, bénis l'Éternel, et 
n'oublie aucun de ses bienfaits!» En nous 
souvenant des dernières 25 années, nous 
reconnaissons qu’en de très nombreuses 
occasions nous avons eu le privilège de 
recevoir l’aide du Seigneur et de nous 
appuyer sur le bras fort de l’Eternel, alors 
que Lui portait l’oeuvre missionnaire dans 
Sa main puissante. Nous le savons, et nous 
l’avons expérimenté à maintes reprises : les 
choses ne deviennent pas plus faciles avec 
le temps. Bien au contraire: « Sache que, 
dans les derniers jours, il y aura des temps 
difficiles.» (2 Ti. 3,1). Pour le fondateur de 
l’œuvre missionnaire Appel de Minuit, 
Wim Malgo, la création du journal Appel 
de Minuit avait précisément pour but de 
réveiller la chrétienté en grande partie 
endormie et de l’éclairer par la Bonne 
Nouvelle de Christ et Son proche retour.

C’est en 1989 que mon épouse Elisa-
beth et moi-même nous sommes rendus 
pour la première fois en Suisse au siège de 
l’Appel de Minuit. Nous vivions à l’époque 
à Munich et souhaitions éditer en hongrois, 
quoique non croyants, le livre de Wim 
Malgo Que dit la Bible de la fin du monde ? 
Nous en avons édité 10 000 exemplaires 

par la suite et la direction de l’Appel de 
Minuit nous a invités à la convention 
de Pâques qui allait venir. Au travers de 
l’accueil chaleureux et les prédications, 
le Seigneur toucha le coeur de ma femme 
et elle se convertit. De façon tout à fait 
inattendue, Wim Malgo la pria de fonder la 
branche hongroise de la mission et d’éditer 
les deux journaux en hongrois. Suite au 
tournant politique en Europe de l’Est, de 
nouvelles portes s’ouvraient. Quant à moi, 
le Seigneur m’a «rattrapé» quelques mois 
plus tard. Le chemin à ma conversion a 
donc été plus long. Cela nous montre que, 
pour agir, le Seigneur ne se sert pas de 
schémas préexistants. 

Nous avons éprouvé de grandes diffi-
cultés à faire le travail missionnaire pour 
la Hongrie depuis l’Allemagne. Elisabeth 
se rendait à Budapest une semaine sur 
deux, puis rentrait à Munich. Les premiers 
journaux en hongrois parurent en 1990, 
et au début il n’y eut que peu d’abonnés. 
Mais après 40 années de socialisme, les 
gens avaient faim de la parole de Dieu, si 
bien que le nombre d’abonnés augmenta 
rapidement. Il fallait se rendre à l’évidence 
que le travail ne pouvait se poursuivre qu’à 
la condition que notre famille retourne en 
Hongrie. C’est ce que nous avons fait en 
septembre 1992.

En 1990, nous avions déjà prévu une 
grande conférence biblique avec Wim 
Malgo à Budapest, mais le Seigneur avait 
d’autres projets. Deux semaines seulement 
avant la conférence, quand tout était prêt, 
Wim Malgo fut hospitalisé suite à un 
infarctus. Nous ne pouvions plus annuler 
la conférence et Norbert Lieth est venu le 
remplacer à Budapest.

Les frères de l’Appel de Minuit venaient 
plusieurs fois par an à Budapest, pour 
transmettre le message de la Bonne Nou-
velle lors de manifestations évangéliques. 
En plus de Norbert Lieth, Marcel Malgo, 

25 années d’appel de Minuit en hongrie

Evangélisation en ukraine avec Norbert Lieth et plus de 15 000 auditeurs (1998).
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Manfred kreutz, entre-temps rappelé 
auprès du Seigneur, Helmut Fürst, plus tard 
aussi Samuel Rindlisbacher et Thomas Lieth 
nous rendaient souvent visite. Nous étions 
invités par différentes assemblées où nous 
utilisions les locaux loués par nos soins. 

Dès le départ, c’est ma femme Elisabeth 
qui était chargée des tâches administra-
tives. Quant à moi, j’assumais le travail 
de traduction des journaux. C’étaient des 
tâches tout à fait nouvelles pour nous deux, 
mais le Seigneur nous a qualifiés pour ce 
travail, conformément à ce que dit la Bible: 
«Je puis tout par celui qui me fortifie, 
Christ» (Phi. 4,13).

Au cours des années qui allaient suivre, 
le Seigneur nous a toujours à nouveau ou-
vert de nouvelles portes, même en direction 
de l’Ukraine et la Russie. Le journal Appel 
de Minuit a pu paraître en russe. Nous 
avons reçu des commandes même depuis 
l’Asie et la Sibérie. Nous avons poursuivi 
le travail pendant des années et Norbert a 
été invité à plusieurs reprises à des cam-
pagnes d’évangélisation en Ukraine. Une 
fois, il a prêché dans un stade devant 15 
000 personnes.

Au cours des conversations avec les 
frères en Suisse surgit l’idée d’installer 
une imprimerie. Au terme d’un long com-
bat dans la prière et grâce à l’aide d’amis 
fidèles, Dieu nous a fait don d’un assez 
grand bâtiment dans lequel nous avons pu 
aménager l’imprimerie de l’Appel de Minuit 
pour l’Europe. Pendant un temps, nous y 
avons imprimé les livres et journaux en 
allemand, français, hollandais, roumain 
et hongrois. Au cours des dernières 25 
années nous avons pu produire 145 livres 

évangéliques de bonne facture ainsi que 
des brochures et d’innombrables traités. 
Pour des raisons de coûts, cette imprime-
rie n’existe plus aujourd’hui. Nous avons 
toujours des réunions et de l’évangélisation 
dans le pays, accompagnées de plus en plus 
souvent d’activités sociales.

Comme l’oeuvre missionnaire voue une 
grande amitié aux juifs, nous organisons 
aussi, sur l’arrière-plan de l’instruction 
biblique, des voyages en Terre Sainte. 
Depuis 25 ans, nous organisons un, deux 
ou trois voyages par an. Ces programmes 
sont organisés et réalisés par mon épouse 
en collaboration avec la famille Winkler, 
qui assure la direction de l’hôtel Beth 
Shalom à Haifa.

25 années, c’est long, 60 années, c’est 
le temps d’une vie humaine, mais vu sous 
le rapport de toute l’histoire du salut, c’est 
court – sans parler de l’éternité que nous, 
les croyants, passerons auprès de notre 
Seigneur. Au terme de ces longues années, 
la fatigue se fait parfois sentir, mais nous 
sommes fortifiés par la certitude que notre 
Dieu pourvoit fidèlement à nos besoins. 

Elisabeth Nagy Laszlo Dalnoki

A l’imprimerie, qui n’existe plus aujourd’hui.
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aMen

suisse
Nous rendons grâce pour le nou-
veau site Internet et les livres 
édités cette année ainsi que les 
autres supports et prions que le 
Seigneur utilise tout cela pour 
la bénédiction et l’édification de 
Son Eglise.

uruguay
Nous rendons grâce pour toutes 
les possibilités d’évangélisation 
par la radio et le travail auprès 
des femmes et prions pour de 
nouveaux missionnaires jeunes 
et la situation financière tendue.

allemagne
Nous rendons grâce pour les 
réunions bénies et la protection 
lors de nos voyages de prédica-
tion et prions que ces derniers 
puissent contribuer au réveil 
spirituel en Allemagne.

usa
Nous rendons grâce pour le tra-
vail béni par la littérature malgré 
la présence de nombreuses édi-
tions-uS chrétiennes et prions 
que de nouveaux collaborateurs 
puissent rejoindre l’équipe et 
pour l’extension du nouveau tra-
vail en espagnol.

hongrie
Nous rendons grâce pour les 
possibilités d’évangéliser au 
travers de nos activités sociales 
dans ce pays et prions pour plus 
de contacts et de relations ami-
cales avec d’autres assemblées. 

Bolivie
Nous rendons grâce pour le 
travail béni dans les écoles et 
pensionnats de Riberalta et 
prions que la semence répandue 
puisse lever dans les coeurs des 
enfants.

Pays-Bas
Nous rendons grâce pour 
les nouveaux abonnés à nos 
journaux et prions que par 
leur moyen les hommes et les 
femmes aux Pays-Bas soient 
interpellés.

Brésil
Nous rendons grâce pour la 
croissance continue que le Sei-
gneur a donnée et prions pour 
les finances de l’oeuvre alors 
que le Brésil traverse une crise 
économique.

roumanie
Nous rendons grâce pour les 
différentes possibilités offertes 
par la musique et la littérature et 
prions pour la construction et le 
financement de nouveaux locaux 
de bureau devenus nécessaires.

Guatemala
Nous rendons grâce pour la 
protection en dépit des attaques 
et des difficultés économiques 
et prions pour une plus grande 
stabilité du gouvernement et 
des forces renouvelées pour nos 
collaborateurs. 

Italie
Nous rendons grâce pour les 
collaborateurs bénévoles qui 
s’engagent pour l’oeuvre à côté 
de leurs activités profession-
nelles et prions que leur travail 
par la littérature puisse porter 
du fruit en abondance.

argentine
Nous rendons grâce pour les 
portes ouvertes vers d’autres 
assemblées et écoles bibliques 
et prions pour les différents 
voyages dans tout le pays avec 
le Maranatha-Latino-Mobil.

Israël
Nous rendons grâce pour l’exis-
tence de l’Etat d’Israël en dépit 
de ses nombreux ennemis et 
prions que notre hôtel à Haïfa 
(en relation avec nos voyages en 
Israël) puisse être une lumière 
dans le pays. 

cameroun
Nous rendons grâce pour les dif-
férentes librairies dans le pays 
et prions pour des possibilités 
d’intensifier la coopération entre 
Appel de Minuit Suisse et le 
Cameroun.

Quelques sujets de prière de l’oeuvre missionnaire appel de Minuit.



Le calendrier d’Israël 2016
Le nouveau calendrier d’Israël vient de sortir ! Sensiblement plus grand, d’une qualité 
encore supérieure, sa conception renouvelée met en avant  la beauté et la diversité 
d’Israël. Vous ne vous lasserez pas des spectaculaires vues panoramiques de la Terre 
Sainte (vues aériennes!), accompagnées d’une brève citation appropriée de l’Ecriture 
Sainte. Un beau cadeau qui fera plaisir tout au long de l’année.  A offrir ou à vous of-
frir.

Veuillez prendre note des frais d’envoi élevés: 1 exemplaire à destination  
de la France/Belgique EUR 21.50; pour chaque calendrier supplémentaire  
+ EUR 2.50. Demandez-nous les conditions pour l’envoi vers d’autres pays.

 Grand format : largeur 60cm, hauteur 47cm  
N° de commande  341116, CHF 29.00, EUR 24.00Commandez ici:

adm@mnr.ch



à la rencontre d’amis de l’Appel de Minuit à 

Strasbourg

Cette conférence est  exclusivement en français.

 Un grand étalage  
 de livres 
avec des nouveautés!

 Fredy Peter   parlera de

A Minuit un Appel  
se fit entendre

 Stephen Pacht   parlera de

Israël, le Peuple et  
le Pays

Bienvenue

Centre Culturel Marcel Marceau, Place Albert Schweitzer,  
FR 67100 Strasbourg

Dimanche 15.11.2015 à 15 heures 


